

NOTAS EDITORIALES

Situación general de los negocios

La depresión, ya tan larga, que los negocios del país vienen sufriendo, como resultado de honda crisis económica y fiscal, se ha acentuado últimamente, sobre todo en las actividades comerciales. Tras la exagerada expansión que resultó del inmoderado uso del crédito externo, vino el inevitable período de reajuste, intensificado especialmente por la muy fuerte baja que nuestro principal, casi único artículo de exportación, el café, sufrió en los mercados consumidores. En el mes que reseñamos han prevalecido estas condiciones: paralización en las ventas del comercio; gran inestabilidad en la cuantía de las operaciones bursátiles, sin mayor cambio en las cotizaciones; suma pesadez en el movimiento de la propiedad raíz.

Y es de temer que esa situación se prolongue hasta que la vida de la nación se adapte a las nuevas condiciones, reduciendo sus gastos, para ponerse dentro de sus posibilidades, e intensificando y variando su producción, para no depender de un producto único.

Pero mientras esto último se logra, todo lo que se refiera a los precios del café es vital para nosotros. Por eso registramos hoy con satisfacción el cambio favorable que se ha señalado en los últimos días en el mercado del grano, así en Londres como en Nueva York, que ha traído un alza como de un centavo en libra para las clases colombianas. No puede confiarse en que venga un alza de mayor consideración, dada la gran existencia del artículo, pero si, al menos, la reacción actual se sostuviera, eso podría provocar un cambio favorable en la situación general de los negocios en Colombia, pues tanto así dependen ellos del precio del café.

Preciso es tener en cuenta, al considerar la crisis que atravesamos, que no es ésta peculiar de Colombia, como que puede decirse que afecta al mundo entero, y especialmente las naciones todas de América la están sufriendo intensamente, a causa de la baja considerable y general que han tenido los artículos que produce este continente—azúcar, café, algodón, trigo, estaño, cobre, etc.—la que ha traído las naturales repercusiones, no sólo en la vida económica sino en las mismas condiciones políticas de muchos de estos países, pues la dura situación financiera ha tenido indudablemente mucho que ver con los movimientos revolucionarios que en Bolivia, Perú y la Argentina han implantado regímenes militares.

No es pequeña fortuna para nosotros el que en medio de tan graves acontecimientos, que tienen que afectar rudamente el crédito de los países latino-americanos, la situación política de

Colombia se presente como verdaderamente favorable y privilegiada. Regida por una constitución realmente nacional, aceptada y acatada por todos los colombianos como garantía fundamental de orden y de libertad; dotada de un gobierno elegido por la opinión pública y firmemente respaldado por ella, la República puede contar con que la paz de que ha disfrutado por cerca de seis lustros se halla hoy más firme y estable que nunca. Lo que esa certidumbre significa en pro del crédito y del progreso del país no hay para qué encarecerlo. Y a ello hay que agregar otros factores, igualmente valiosos, con que contamos para realizar la favorable reorganización nacional: tenemos un sano sistema monetario, a base de oro, que ha soportado victoriosamente los rudos embates de una crisis sin precedentes; un banco central y un sistema bancario sólidamente organizados, y esos son elementos importantísimos, como base del desarrollo del país. Bien es verdad que no faltan personalidades y aun grupos que, por ignorancia o incompreensión, quieren destruir lo que con tan grande esfuerzo hemos creado en estas materias; pero hay que confiar en que sobre ellos prevalecerá la opinión sensata, que forma la gran mayoría de la nación.

La situación fiscal

El producto de las rentas nacionales en el mes de agosto ascendió a \$ 4.364,000, que es superior en \$ 171,000 a lo recaudado en julio. El recaudo en los ocho meses transcurridos del presente año sube a un poco más de \$ 33.000.000, de modo que de sostenerse en el resto del año las entradas actuales, se llegaría aproximadamente a un producto total de cincuenta millones.

El Congreso nacional, con gran cordura y patriotismo, acaba de votar una ley de autorizaciones al Gobierno, concediéndole amplias facultades para reorganizar los servicios públicos, con el fin de obtener las economías que las circunstancias están exigiendo, sin detrimento del buen servicio. Proviene esta medida del mismo parlamento, que vio claramente que él no podría realizar esa reorganización con la rapidez y eficacia necesarias en el actual, difícil momento. Ella echa sobre el Ejecutivo una pesada y dolorosa responsabilidad, pero indudablemente era casi obligada. En la misma ley se autoriza al Gobierno para contratar empréstitos hasta por \$ 30.000.000, con destino a la cancelación del déficit vigente y para atender a las necesidades del Estado.

Mensaje presidencial

En extenso mensaje, que lleva las firmas del señor Presidente de la República y de todos

los Ministros del Despacho, acaba el Gobierno de exponer a las Cámaras Legislativas su concepto sobre la actual situación fiscal y las medidas tendientes a mejorarla.

Ese importantísimo papel de estado llega a la conclusión de que para el fin del presente año pesará sobre el tesoro público un déficit de cerca de \$ 32.000,000, y para atender a situación tan grave, que no tiene precedente en la historia fiscal de Colombia, se propone la contratación de un empréstito por \$ 20.000,000 con un muy respetable y numeroso grupo de banqueros americanos, que ya han empezado a prestar su ayuda al país; la conversión en un papel a cinco años de plazo y 8% de interés, de los bonos ferroviarios que vencen en este año y de las deudas de la Nación a favor de los Departamentos; la reorganización de las rentas públicas, simplificando y modernizando su recaudo, en forma de aumentar el producido; el estudio de nuevos arbitrios fiscales, y la implantación en el servicio público de severas economías.

Liquidado el déficit; reformadas las actuales empíricas leyes sobre auxilios y subvenciones; deslindados los patrimonios municipales y departamentales del nacional; y adoptado para la próxima vigencia un presupuesto realmente equilibrado, que el Gobierno calcula en \$ 45.000,000, podrá éste proponer las medidas que tiendan a favorecer el desarrollo económico del país.

Entre éstas menciona el mensaje la organización de los ferrocarriles nacionales en forma autónoma, sobre bases técnicas y comerciales; la fijación de la capacidad de crédito de la Nación, estableciendo que el servicio de los empréstitos no debe absorber más del 25% del presupuesto de rentas, y la explotación de la riqueza petrolífera del país, merced a una legislación previsora, equitativa y leal, que garantice, al par que los derechos de la Nación, los de los empresarios que consagren su capital y su industria a esa explotación. Llevadas a la práctica esas medidas, confía el Gobierno en que el país podrá adelantar las obras indispensables para su desarrollo.

La impresión general que ha dejado el mensaje presidencial es de confianza en el Gobierno, que sin dejarse arrastrar por optimismos ni pesimismo irrazonados, analiza fríamente las dificultades actuales y busca la manera de vencerlas.

Esperemos que tanto en el Congreso como en la opinión pública encuentre esta valerosa y patriótica actitud del Gobierno el apoyo necesario para llevar a la práctica medidas que si dolorosas, son indispensables para salvar al país de una catástrofe fiscal y económica.

La Banca y el mercado monetario

Los préstamos y descuentos hechos por el Banco de la República a las instituciones afiliadas quedaron en 31 de agosto en \$ 11.820,000, suma inferior en \$ 368,000 a la de 31 de julio.

Continúan, pues, los bancos disminuyendo sus obligaciones con el instituto central.

Los préstamos al Gobierno que en 31 de julio valían \$ 4.087,000, quedaron reducidos en 31 de agosto a \$ 900,000, debido a la operación realizada con el National City Bank, de que dimos cuenta en nuestra anterior reseña.

Las reservas de oro del Banco de la República valían el 31 de agosto \$ 31.591,000, que es en algo más de dos y medio millones superior a lo que eran en 31 de julio.

Los billetes en circulación continuaron bajando, y pasaron en el mes de agosto de \$ 28.398,000 a \$ 27.075,000.

También siguió bajando el movimiento de las oficinas de compensación de cheques. Fue en agosto de \$ 26.158,000, y había sido en julio anterior de \$ 30.497,000, y en agosto de 1929 de \$ 48.955,000.

En la oficina de Bogotá las cifras correspondientes a esos mismos meses fueron respectivamente, \$ 11.527,000, \$ 13.668,000 y \$ 24.314,000.

El cambio exterior

No ha ocurrido modificación en el cambio. La cotización para dólares a la vista continúa siendo el 103½%.

El café

Como lo anotamos antes, se ha observado un cambio favorable desde hace algunos días en los mercados extranjeros, que se ha traducido en un alza como de un centavo en libra para las clases de Colombia. Hoy se cotiza el Medellín excelso a 18¼ centavos y el bueno Bogotá a 15½.

Los precios en los mercados nacionales también han mejorado. En Girardot se cotiza el pergamino a \$ 26 la carga y a \$ 35 el pilado.

El alza en los mercados del exterior era esperada, por la proximidad de la época de mayor consumo, a lo que se agrega la relativa escasez en tales mercados de cafés suaves. Esas circunstancias permiten esperar que se conserve el tono firme del mercado, aunque no que sobrepasen nuevas alzas de consideración, pues las enormes acumulaciones de café en el Brasil continúan pesando sobre el negocio. La estabilización de los actuales precios sería bastante para permitir el sostenimiento de la industria cafetera de Colombia sobre bases si no halagadoras, sí aceptables.

El verano muy fuerte y prolongado que ha venido asolando las regiones cafeteras del país, indudablemente va a afectar la cantidad y la calidad de las próximas cosechas.

La movilización a los puertos de embarque fue de 179.819 sacos, en el mes de agosto, contra 304.185 en julio y 273.013 en agosto de 1929. Como se ve, ha disminuído un tanto ese movimiento; pero lo movilizado en los ocho meses transcurridos del presente año, 2.256,015 sacos, es siempre muy superior a lo correspondiente en 1929, que fue de sólo 1.908.467 sacos.

El profesor Kemmerer

Desde principios del mes se encuentra en Bogotá el señor Profesor E. W. Kemmerer, quien viene a Colombia, por segunda vez, a presidir la comisión técnica contratada por el Gobierno para estudiar la situación fiscal y económica del país y proponer las medidas tendientes a mejorarla. La fecunda labor que en su anterior visita al país realizó el doctor Kemmerer, autoriza para pronosticar que la actual será altamente benéfica para la nación.

Los profesores franceses

Por una feliz iniciativa, y en virtud de arreglos oficiales celebrados para el intercambio de profesores entre las Universidades de Francia y de Colombia, se encuentran desde hace algunas semanas en esta capital los señores H. Truchy, profesor de Economía Política en la Facultad de Derecho de París y Miembro del Instituto de Francia, y el doctor Roger, Decano de la Facultad de Medicina de París, profesor de Fisiología en la misma Facultad y miembro de la Academia de Medicina de aquella ciudad, quienes están dictando sendas series de conferencias, sobre temas de grande interés y actualidad, en las Facultades de Derecho y de Medicina de la Universidad Nacional. La venida de los sabios profesores franceses es un acontecimiento de excepcional importancia para el país, por la influencia que habrá de tener en su desarrollo intelectual. Los altos funcionarios del Banco de la República se han complacido en asistir personalmente a las conferencias del señor Truchy, como un homenaje a la ciencia y autoridad del ilustre profesor.

Dos cónsules

En el último informe presentado por el Gerente del Banco de la República se llama la

atención a la importancia que para el país tiene la escogencia del cuerpo consular, llevando a él un personal competente y preparado.

No ha podido obrar más de acuerdo con tales ideas el Gobierno Nacional al hacer los nombramientos para los dos consulados más importantes que el país sostiene, los de Londres y Nueva York, llamando al primero, que va a ser la oficina central para toda Europa, al doctor Alejandro López, y para el segundo a don Germán Olano. El doctor López, pensador y escritor eminente, ha estudiado a fondo todos nuestros problemas nacionales y prestado a la nación valiosísimos servicios. El señor Olano es un joven de alta posición social y comercial, de grande y metódico dinamismo y ampliamente preparado para las funciones que va a desempeñar. Uno y otro aúnan al conocimiento completo de las necesidades del propio país la familiaridad con las condiciones de las metrópolis donde van a actuar.

Calurosa felicitación nos merecen esos nombramientos.

Huésped distinguido

Acaba de llegar al país, donde permanecerá algunos días, el señor J. H. Furay, Vicepresidente de la United Press y Jefe del servicio extranjero de esta compañía. Presentamos al muy distinguido amigo de Colombia nuestra cordial bienvenida y le deseamos una grata permanencia entre nosotros.

Ultima hora

La Junta Directiva del Banco de la República, en sesión de 17 de este mes, resolvió bajar la tasa de descuento, a partir del día 18, al 7% anual, para las operaciones comunes, y al 6% para las de prenda agraria o garantizadas con productos agrícolas.

EL COMERCIO ENTRE COLOMBIA Y LOS ESTADOS UNIDOS

Mr. Walter J. Donnelly, Attaché Comercial de la Legación Americana en esta ciudad, ha recibido la siguiente información, relacionada con el comercio entre Colombia y los Estados Unidos, y con la situación comercial en este último país:

«La balanza favorable a Colombia en su comercio visible con los Estados Unidos en los primeros siete meses de este año, monta aproximadamente a \$ 46.361,000. En ese lapso Colombia exportó hacia los Estados Unidos por valor de \$ 61.691,000, e importó de aquel país por valor de \$ 15.330,000. Durante el mes de julio Colombia exportó para los Estados Unidos por valor de \$ 8.260,000, y sus importaciones valieron \$ 2.108,000 en el mismo mes.

«En el mes de julio los Estados Unidos importaron 105.672,000 libras de café, por valor de \$ 14.746,000. De este total, 31.653,000 libras fueron de café colombiano, avaluadas en \$ 6.471,000. La existencia de café suave en los Estados Unidos, en 1.º de septiembre, era de 305,000 sacos, contra 352,000 en la misma fecha del año pasado. La existencia de café del Brasil montaba a 479,000 sacos, contra 333,000 sacos en el año pasado. El café del Brasil a flote sube a 568,000 sacos, contra 494,000 sacos en la misma fecha de 1929.

«Los precios al contado para cafés colombianos eran, en 4 de septiembre:

Bucaramanga lavado, 15¼ a 15¾ cts.

Girardot, 14¾ a 15¼ cts.

Medellín, 17½ a 17¾ cts.

Manizales, 15 a 15½ cts.

«La situación general de los negocios en los Estados Unidos tuvo una pequeña mejora durante el mes de agosto, y los industriales y comerciantes se mostraron más optimistas. La actividad industrial aumentó levemente. El comercio también mejoró, a pesar del efecto adverso producido por la industria del acero, la cual trabajó apenas en un 54% de su capacidad, para llenar pedidos casi únicamente de tuberías y estructuras metálicas. La producción automovilística subió aproximadamente a la de junio, después del bajo nivel a que llegó en julio. Los contratos de construcción aumentaron ligeramente hacia fines del mes. El tráfico ferroviario mejoró, de acuerdo con la estación, pero sigue por debajo del nivel del año pasado. Las fábricas de la industria textil han reaccionado levemente. La tendencia en la Bolsa ha sido irregular en los precios, con ventas reducidas. Los préstamos de corredores siguen declinando, y las tasas del interés son bajas. Los precios de las subsistencias siguen bajando».

EL MERCADO DE CAFE EN NUEVA YORK

El mercado de café y el cambio brasilero. - Alternativas en los precios. - El mercado irregular y quieto. - Precio para el Santos número 4. - Los cafés suaves más firmes. - Cotización del Medellín. - Se cree en nueva baja. - Existencia visible. - La próxima cosecha del Brasil. - Noticias de nuestro corresponsal transmitidas por cable.

Nueva York, septiembre 15 de 1930

Durante las últimas semanas el mercado de café ha estado dominado casi enteramente por el cambio brasilero.

El café llegó a un nuevo nivel bajo el 27 de agosto. La reciente alza del milreis produjo un alza artificial en los precios del café, la que no se sostiene. En la actualidad las opciones próximas se mantienen firmes, pero para los meses más distantes se nota una tendencia hacia abajo.

El mercado está irregular y quieto. El Santos número 4, para inmediata entrega, se cotizó ayer de 12 a

12¼ centavos, con compras limitadas.

Los cafés suaves han estado más firmes, en simpatía con las otras clases, pero no se nota actividad. El Medellín se cotiza de 17¾ a 18¼.

El sentimiento en el comercio es que los precios continuarán declinando.

La existencia visible de café del Brasil en los Estados Unidos se da hoy como de 1.005,278 sacos, contra 836,622 el año pasado.

Los informes indican que el tiempo en el Brasil está generalmente bueno, y que el prospecto para la cosecha de 1931-32 es de que ella será abundante.

EL MERCADO DE CAFE EN LONDRES

Fuerte baja del cambio brasilero. - Se desmienten los rumores de nuevo empréstito para el Brasil. - Alternativas en los precios. - Continúan las manipulaciones en el mercado de café. - Los cafés suaves están firmes y escasos. - El tiempo ha sido muy favorable en el Brasil. - La próxima cosecha brasilera será probablemente buena. - Existencia visible y consumo en agosto. - Noticias de nuestro corresponsal transmitidas por cable.

Londres, septiembre 15 de 1930

Durante el mes de agosto sufrió el milreis una fuerte baja. De 4-29/32 peniques, que es el precio más bajo registrado en todo tiempo, reaccionó luego, pero la rata alcanzada por algún corto tiempo, de 5-1/16 peniques, no se sostuvo. Esa reacción de alza fue fomentada por los rumores que circularon de un nuevo empréstito para el Brasil. Tales rumores han sido perentoriamente desmentidos en los círculos bien informados. Los precios para costo y flete fueron influenciados por las fluctuaciones del cambio. El Santos número 4 se vendió a 47 chelines el quintal; hoy se cotiza a 52. Es obvio que tan pronto como se deja al mercado seguir su curso natural, los precios se resienten de la influencia que ejerce la ansiedad causada por las cantidades de café acumuladas. Desgraciadamente, continúa evidenciándose la existencia de manipulaciones, pero su efecto no será si-

no hacer más cauto al comercio en lo relativo al arreglo final del oscuro problema del café que confronta el Brasil. Hoy es evidente que el empréstito de veinte millones de libras no ha favorecido los precios del café ni ha ayudado al Brasil a reducir sus grandes existencias del grano.

El comercio se mostró claramente inclinado a comprar en agosto, cuando los precios bajaron; pero el alza que vino en seguida paralizó por completo la demanda.

Los cafés suaves están firmes y escasos. Es muy difícil encontrar lotes bien selectos.

El tiempo en el Brasil ha estado ideal en agosto. Las probabilidades de una buena cosecha para el año entrante parecen aseguradas.

Las existencias visibles el 1.º de septiembre ascendían a 5.535,000 sacos. Las entregas al consumo en el mes de agosto fueron de 1.709,000 sacos.

LA SITUACION ECONOMICA DEL PAIS EN EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 1930

Presentamos algunos datos y apreciaciones sobre la situación de los negocios del país en el segundo trimestre del presente año.

Producción

Cosechas para el consumo interno.—Continuaron en el período favorables los pronósticos respecto a las cosechas de víveres, con excepción de los productos de las tierras frías de Boyacá en donde el verano hizo estragos. De Antioquia señalaban el considerable aumento que en los cultivos se ha desarrollado, y que ha hecho bajar el costo de las subsistencias, al paso que en Bolívar anotaban la casi total desaparición del un tiempo extenso cultivo del arroz. Seguía en general desarrollándose el cultivo del tabaco.

Cosechas para la exportación.—Se cogió la cosecha de algodón, en el Atlántico que produjo 350.000 arrobas, y se vendió de \$ 1.30 a \$ 1.50 la arroba, despachándose para Antioquia las dos terceras partes y consumiéndose el resto en Barranquilla. De semilla de algodón se exportaron 353.000 kilos. La exportación de bananos de Santa Marta ascendió en el trimestre a 2.885.000 racimos, unos 200.000 más que en el anterior. La producción de azúcar en Bolívar sufrió gran quebranto por la competencia de la extranjera. La cosecha de café fue bastante buena en los departamentos centrales y se anunciaba igualmente abundante en los occidentales. En Santander del Norte sí resultó pequeño, pues consideraban que no daría más de 140.000 sacos, que es un 30% menos que la pasada. La baja considerable de los jornales ha permitido a los productores de café compensar en parte la desvalorización del artículo.

Ganadería.—La ganadería continúa desarrollándose en casi todas las regiones del país, pues sólo de Cúcuta y Tunja avisan decadencia. En Antioquia se empieza a notar que aumenta en las ferias la proporción de ganado nativo del departamento. Los precios, sin embargo, han bajado en todas partes, con excepción de Ibagué, de donde avisan un alza de 20% en el ganado de ceba. El consumo de carne ha mermado generalmente, con la consiguiente baja en los precios, que estuvieron en el trimestre de \$ 2.50 a \$ 3.00 la arroba de ganado en pie. La baratura del maíz estaba aumentando mucho la cría de cerdos en Antioquia. Los precios de las bestias caballares y mulares continuaban postradísimos.

Producción fabril.—Continuaron las fábricas de la Costa trabajando con bastante intensidad, no así las del interior. La producción de sombreros en Pasto disminuyó.

Minería.—Esta industria mantuvo en el trimestre el incremento que se había iniciado, especialmente la de oro en Antioquia. En el Chocó la baja en el precio del platino empezó a producir decadencia en la de ese metal.

Comercio

Interdepartamental.—Se mantuvo normal e intercambio entre las diversas regiones del país. Fue especialmente activo en el negocio de panela, que se llevó en cantidades grandes del Valle a Cundinamarca y de Antioquia a Santander. También el tabaco tuvo bastante movimiento. El de ganado de la Costa hacia el interior disminuyó algo, y bastante más el de los Llanos hacia Boyacá y Cundinamarca. De Santa Marta dan cuenta de haberse iniciado el negocio de enviar el café tostado para el consumo de los departamentos del litoral atlántico, lo que afectará a Antioquia y la región de Ocaña, que surtían esos mercados.

Importación de mercancías.—La importación de mercancías siguió muy reducida en el trimestre. Sólo de Manizales, Cali y Popayán avisan aumento. Empezaba ya a notarse considerable disminución en los *stocks*, habiendo algunos artículos casi totalmente agotados. El movimiento del puerto de Barranquilla fue de 63,000 toneladas entradas por las vías marítima y fluvial, y 50,000 salidas. En el anterior trimestre las cifras habían sido 66,000 y 49,000, y las del segundo de 1929, 103,000 y 83,000 respectivamente.

Ventas del comercio.—Las ventas fueron muy lentas en todo el país con excepción de Manizales, de donde calculan que aumentaron en un 25% sobre el anterior trimestre, y de Honda, de donde avisan algún aumento, sin precisarlos.

Pagos.—Los pagos al comercio por mayor se hacían generalmente más pesados en el período que reseñamos. Tan sólo en Popayán, Honda y Tunja se notaba alguna puntualidad. Los pagos del comercio mayoritario también mostraban retraso, aunque no tan general, pues de Santa Marta, Medellín, Manizales, Armenia, Pasto, Ibagué, Honda, Tunja, Bucaramanga y Cúcuta anotaban una relativa puntualidad.

Las letras al cobro ascendían al fin del trimestre a \$ 32.467.000 contra \$ 37.929.000 al finalizar el anterior. El porcentaje de las vencidas era inferior al 20 en Pasto; estaba entre el 20 y el 30 en Barranquilla, Santa Marta, Medellín, Manizales, Armenia, Popayán y Honda; entre el 40 y el 50, en Cartagena, Pereira, Cali, Neiva, Bogotá, Tunja y Bucaramanga, y pasaba del 50 en Ibagué y Girardot. En general se observó que ese porcentaje fue mayor que en el trimestre anterior, cosa natural, al ir disminuyendo el mon-

to total de las letras, por el pago de los comerciantes más puntuales.

Operaciones de crédito

Depósitos bancarios.—Los depósitos en los bancos tuvieron algún descenso. Pasaron de \$ 54.390,000 que eran al principiar el trimestre, a \$ 51.089,000 al terminar. No se incluyen los de cajas de ahorros.

Préstamos.—Continuaron los bancos en su política de severa restricción en los créditos, lo que dificultó sobremanera la recolección de la cosecha de café en los departamentos centrales. Las renovaciones parciales de las obligaciones, con abonos del 15 al 30 por ciento, fueron la regla general durante el período. Pero continuaban las quejas del público por esa política de los bancos que indudablemente contribuía a intensificar la depresión de los negocios.

Los préstamos vigentes en los bancos el 30 de junio valían \$ 74.956,000, contra \$ 80.612,000 en 31 de marzo.

Los redescuentos de los establecimientos afiliados hechos en el Banco de la República eran en esas mismas fechas de \$ 13.518,000 y \$ 17.016,000, respectivamente.

Ahorros.—El monto de los depósitos en las cajas de ahorros, que en 31 de marzo era de \$ 8.943,000, pasó para el 30 de junio a \$ 8.906,000. Como se ve, este renglón no parece haberse afectado con la crisis en la proporción que parecía natural, lo que parece indicar que buena parte de tales depósitos no son propiamente ahorros, sino que constituyen cuentas del comercio que se tienen en esa forma por la regla que han establecido los bancos de no reconocer interés alguno en los depósitos menores de \$ 5,000.

Cheques.—Las oficinas de compensación de cheques que funcionan en el país, tuvieron en el trimestre un movimiento de \$ 91.894,000, contra \$ 97.434,000 en el anterior y \$ 162.625,000 en el segundo de 1929. Nada más elocuente que esas cifras para dar idea de la depresión de los negocios en el país.

Billetes y reservas.—En 30 de junio había en circulación billetes del Banco de la República por un monto de \$ 30.776,000, monto que era en 31 de marzo anterior de \$ 31.573,000, y en 30 de junio de 1929 de \$ 48.656,000. Las reservas metálicas del Banco en esas fechas eran de \$ 31.162,000, \$ 30.425,000 y \$ 55.307,000.

Empréstitos.—Durante el trimestre a que venimos refiriéndonos las entidades públicas que

negociaron empréstitos internos fueron los Departamentos de Caldas, por \$ 50,000, Boyacá, por \$ 30,000, y el municipio de Honda por \$ 220,000. No hubo negociación alguna en el exterior.

Valores

Valores bursátiles.—Las cotizaciones de acciones, bonos y cédulas mostraron pocas variaciones en el trimestre.

Propiedad raiz.—Mucha quietud en las operaciones de esta especie reinó en el período, sin que pueda decirse que los precios hubieran descendido mucho.

Rentas nacionales

El producto de las rentas nacionales en el segundo trimestre de este año ascendió a \$ 12.286,000, contra \$ 12.214,000 en el primero, y \$ 20.686,000 en el segundo de 1929.

Obras públicas

Las obras públicas nacionales puede decirse que quedaron totalmente suspendidas.

La mayor parte de los departamentos continuaron haciendo esfuerzos por sostener en reducida escala algunas de las emprendidas, y eso hizo que disminuyera un tanto la desocupación de obreros, aunque ésta iba siempre asumiendo proporciones muy graves.

Los jornales se mantenían entre \$ 0,60 y \$ 1,00.

Los materiales de construcción bajaron aún más. Solamente de Tunja avisaban alguna alza

En el segundo trimestre de 1930 la situación de los negocios en el país continuó deprimida, pero quizá no con la intensidad que se anotó para el primero. La abundancia de las cosechas hubo de aliviar en algún grado las demás condiciones de la población. El comercio, si bien afectado de una paralización muy grande, hacía esfuerzos por normalizar su situación, reduciendo sus *stocks* y tratando de atender a sus compromisos. En general se sentía en el país un ambiente menos pesimista, que hacía concebir esperanzas de mejora. Quizá la severa contracción del crédito bancario, que las circunstancias han impuesto por otra parte, sea lo que más ha dificultado la favorable reacción, bien que ella no puede esperarse en firme mientras el negocio de café continúe tan incierto.

INFORMACION GENERAL

Delegados de Colombia a la Liga de las Naciones

El Gobierno tuvo a bien nombrar a los doctores Alfonso López y Agustín Nieto Caballero delegados de Colombia a la Asamblea de la Liga de las Naciones, que se reunió el 10 de septiembre en curso en Ginebra. Será jefe de los delegados el doctor F. J. Urrutia, ministro de Colombia en Suiza. Estos puestos, como se sabe, son *ad honorem*.

La reunión de la Asamblea de la Liga de las Naciones en este año tiene una importancia excepcional. Allí se van a tratar en efecto, en esta ocasión, asuntos de la mayor trascendencia.

La industria del tabaco en Colombia

La comisión de agricultura y comercio de la Cámara de Representantes ha hecho un estudio sobre la renta de tabaco en los Departamentos, de acuerdo con los informes que solicitó de los Secretarios de Hacienda, y con los datos estadísticos allegados recientemente.

Este estudio será sometido en breve a la consideración de la Cámara y se refiere de manera directa al proyecto que sobre la industria del tabaco se ha presentado tanto en el Senado como en la Cámara de Representantes.

Los empréstitos.—De este estudio tomamos los siguientes datos sobre el monto de los empréstitos departamentales que están garantizados, en parte, con la renta del tabaco:

Antioquia.....	\$ 20,000,000
Bolívar.....	2,000,000
Boyacá.....	30,000
Caldas.....	10,000,000
Cundinamarca.....	12,000,000
Cauca.....	500,000
Santander del Sur.....	2,000,000
Tolima.....	2,500,000
Valle.....	8,500,000
Total.....	\$ 57,530,000

Los Departamentos del Atlántico, Nariño, Magdalena, Huila y Santander del Norte, no tienen comprometida esta renta.

La participación.—Los Municipios que tienen participación en esta renta, en algunos Departamentos, la perciben de acuerdo con el siguiente porcentaje:

Antioquia, un 25 por ciento; Atlántico, 10 por ciento; Bolívar, 10 por ciento; Boyacá, solamente los Municipios de Casanare, 10 por ciento; Caldas, 10 por ciento; Magdalena, 10 por ciento; Nariño, 10 por ciento; Tolima, 10 por ciento.

No tienen participación los Municipios en los Departamentos del Cauca, Cundinamarca, Huila, los dos Santanderes y Valle.

De los Municipios que participan en la renta, la tienen pignorada los siguientes:

Los Municipios de Antioquia, por valor de \$ 14,906,186.09.

Los de Caldas y Tolima, por cantidad que no expresan los Secretarios.

El número de matas.—El número de matas de tabaco en los Departamentos es como sigue:

Antioquia, 12,000,000; Atlántico (no tiene plantaciones); Bolívar (no expresa el número); Boyacá, 400,000; Caldas, 1,000,000; Cauca, 1,500,000; Cundinamarca, 73,000; Huila, 500,000; Magdalena, 1,000,000; Nariño, 808,000; Santander del Norte, 1,132,969; Santander del Sur, 15,000,000; Tolima, 10,486,360; Valle, 5,609,993. Lo que da un total exacto de 49,510,498 matas en el país.

Este estudio contiene otros datos igualmente interesantes, y da la cifra precisa del monto de las rentas por concepto de tabaco en los Departamentos, que sumadas dan la cantidad de \$ 9,839,426.26.

Exposiciones permanentes

La «Industria Nacional Colombiana», entidad que funciona en Medellín desde hace pocos días y que es una institución similar a la Federación de Industriales que se ha fundado recientemente en esta ciudad, está adelantando las gestiones conducentes a obtener que en cada una de las oficinas de la asociación exista una exposición permanente de los productos de todos los asociados del país y recomienda la importancia que esto tiene para incrementar el intercambio entre las diversas regiones. Todas estas exposiciones funcionarán en locales apropiados y estarán a cargo de personal idóneo y competente que ilustre a los visitantes de todos los portadores en cada uno de los artículos expuestos.

Estas exposiciones se clasificarán por gremios, dedicando un espacio suficiente a cada una de las industrias asociadas.

Cada cierto tiempo estas exposiciones se harán generales, para demostrar los adelantos alcanzados, para establecer una saludable competencia entre los fabricantes y para informar al público sobre los nuevos productos nacionales.

La conferencia de la agricultura en Estados Unidos

Se reunió en los primeros días del presente mes en Washington la primera conferencia interamericana de agricultor, la que fue presidida por Mr. L. S. Rowe.

Mr. Joseph Cotton, quien desempeña la Secretaría de Estado interinamente, dio la bienvenida a los delegados en nombre de su gobierno. Dijo que la prosperidad de cada una de las repúblicas americanas dependía, mutuamente, de la prosperidad general de todas ellas. Declaró que esa conferencia representaba «una de las más altas expresiones constructivas de la labor panamericana».

Con el objeto de promover la industria agrícola, forestal y ganadera, agregó Mr. Cotton, se convocó esta conferencia interamericana, la cual es particularmente importante, dado que, en la actualidad, la agricultura está pasando por un período seriamente crítico en todas las naciones del nuevo continente.

Las inversiones americanas e inglesas en la Argentina

Según un reciente estudio financiero publicado en la prensa americana, las inversiones americanas e inglesas en aquel país alcanzan las siguientes cifras:

Las inversiones americanas en la Argentina, al comenzar el corriente año, eran de un total de \$ 658,589,000 en comparación con sólo \$ 40,000,000 en 1914, lo que da un aumento de más de 1,546 por 100 en ese tiempo. Las inversiones de la Gran Bretaña en la Argentina, durante el mismo período, subieron de \$ 1,860,700,000 a \$ 2,140,104,000, o sea un aumento algo mayor del 15 por 100. Al mismo tiempo, el comercio de los Estados Unidos con la Argentina en 1929 tuvo un aumento del 238 por 100 en comparación con 1913. El comercio angloargentino subió en 91.45 en el mismo término.

El comercio total argentino tuvo en seis años—1923-1929—un aumento de 74.34%, valiendo \$ 1,752,129,000; las importaciones de la Gran Bretaña subieron en un 7.68 por 100; las exportaciones subieron en un 209.07. El comercio total tuvo aumento de 15.02 por 100. Las inversiones inglesas aumentaron, como arriba se anota. El comercio total aumentó en 238.51% y las inversiones, como arriba se indica.

Cámara de Comercio Colombo-Americana

A fines del pasado mes de agosto quedó constituida formalmente en esta ciudad la Cámara de Comercio Colombo-Americana. La Junta Directiva de esta nueva entidad ha quedado integrada así: Presidente, señor don Joaquín Samper; Vicepresidente, señor W. T. Donnelly; Vocales, doctor Carlos A. Urueta y señores Manuel Mejía J., H. A. Metzger, Gonzalo Córdoba, R. Granger, V. Weltschiff; Secretario, señor G. Camargo L.